

成長性を秘めた発展途上国ではビジネスチャンスが眠っている半面、リスクやパートナーの見極め、そして足がかりを得ることは容易でない。こうした途上国

進出への橋渡し役としてJICA（国際協力機構）やジェトロ（日本貿易振興機構）などの存在はよく知られたところだが、国連機関のUNIDO（国際連合工業開発機関）もまた日本企業の活動を支援している。経済産業省で鉱物資源に長く携わり、2017年からUNIDO東京事務所長を務める安永裕幸氏に同機関の役割、そしてアフリカなど途上国の現況やアプローチの在り方を聞いた。

（黒澤 広之）

——UNIDO東京事務所では、どのような活動を行っているのでしょうか。

「UNIDOは途上国的一次産品に付加価値を加えていく工業化の促進を担っています。東京は世界8カ所にあるITPO（投資・技術移転促進事務所）の一つで、日本企業による途上国への投資や技術移転を支援することが目的です。工業化をサポートする点から主に製造業が中心ですが、インダストリー4・0のような製造業における付加価値の源泉となるITなどもまた対象となってきます」

——政府機関のJICAやジェトロもまた日本企業の途上国進出をサポートしていますが、国連機関であるUNIDOの良い

さは何でしょうか。

「国連のマルチラテラルな仕組みで支援に取り組めている点ですね。例えば（17年

す）

に発効し国連に寄託されている水銀条約（水俣条約）は多くの途上国でも締結されています。近年は金鉱山の採掘で水銀が使われ汚染を引き起こしています。

「柱の一つはデレゲート・プログラム、いわば途上国に投資担当官の招聘です。現在は100件近くを交渉しています。こうした時、国連機関の関係では国情や外交上、難しいケースがあり、もう一つが技術移転を促進するためのデータベースを開催します。たとえばエジプトの担当官が来日しています」

「協力を買うにも、二国間のみの関係では国情や外交上、難しいケースがあります。こうした時、国連機

「もう一つが技術移転を支援することが目的です。工業化をサポートする点から主に製造業が中心ですが、基本的には中

小企業を主な対象としていることを説明するセミナーなどを開催します。たとえば海外営業の組織がな

ります。海外営業の組織がな

し東アフリカで軽工業のハ

「今後はアフリカ大陸自

## 建材・電線需要捕捉を

——安永所長がアフリカで成功マレーシアを参考にしたところ日本企業の誘致で成功している。その日本の産業政策はどのよつなものだろうと大臣が来日されましたが、大田区の金属加工とアフリカで軽工業のハ

現地の方々と話す中で、「一方、ルワンダではI

支援の在り方やニーズのCT立国という目標を掲げ

変化を感じる点はあります。1億人の人口が

すか。

「これからは各國の産業政策が大事になってくると

思います。例えはエチオピアと、120

0万人で少數のルワンダで

コの場合、国王が外資誘致

年代半ばまでに中所得国を

マレーシアを参考にしたところ日本企業の誘致で成功している。その日本の産業政策はどのよつるものだろ

うと大臣が来日されましたが、大田区の金属加工とアフリカで軽工業のハ

し東アフリカで軽工業のハ

「今後はアフリカ大陸自

——最後にアフリカ展開

において、鐵鋼や非鐵金屬、そして鉱業業界への期待、メッセージをお願いします。

### 聞き手から

UNIDOのよ

うな公的機関から得られる支援

可能な限り同じ人物を呼び、キーパーソンとの縁が切れないよう工夫するなど、UNIDOの名にある工業こと製造業は雇用の創出効果が大きく、治安や社会の安定に寄与する点で国連らしい活動だ。金属業界からも貢献できる機会が生まれることを願いたい。

——安永所長がアフリカで成功マレーシアを参考にしたところ日本企業の進出支援

UNIDOのよ

うな公的機関から得られる支援

現地の方々と話す中で、「一方、ルワンダではI

支援の在り方やニーズのCT立国という目標を掲げ

変化を感じる点はあります。1億人の人口が

すか。

「これからは各國の産業政策が大事になってくると

思います。例えはエチオピアと、120

0万人で少數のルワンダで

コの場合、国王が外資誘致

年代半ばまでに中所得国を

マレーシアを参考にしたところ日本企業の誘致で成功している。その日本の産業政策はどのよつるものだろ

うと大臣が来日されましたが、大田区の金属加工とアフリカで軽工業のハ

し東アフリカで軽工業のハ

「今後はアフリカ大陸自

——安永所長がアフリカで成功マレーシアを参考にしたところ日本企業の進出支援

UNIDO 東京事務所

安永 裕幸所長

——投資や技術移転では

実際にどのような成果が挙がっていますか。

「成功事例としては、エチオピアでの富士フィルム

のケ

ースがあります。東京事務所に所属する現地アド

バイザーのタデッセ・セゲ

二が活躍した案件で、富士

フレームの事務所開設やス

タッフの採用、現地パート

ナーの選定をサポートしま

した。富士フレームがアデ

イスアベバの国立病院に研

修の場を提供するため内視

鏡を寄付した際は一つをO

DAで行い、日本政府の取

り組みとも協調してお手伝

いすることができます」

「まだ因島の中小企業、

トロムソは造船業で培った

技術を持ち、もみ殻を固形

燃料にする機械を製造して

います。JICAのタンザニア事業やジェトロも応援